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QIANJIANG EVENING NEWS

萧山生活

近日，许多网友反映，过年后自己的快递

反而比年前更慢了，同城快递几天都到不了，

一些快递公司甚至让自己去物流仓找件。有

网友还爆料称北京圆通某站点积压几万件快

递，电话也打不通，疑似倒闭。而类似的情况

在萧山也有出现。究竟是什么原因导致了这

种情况？

快递要自己上门取？
家住高桥花园的祁先生自己开了婚庆

公司，一些婚庆用品都是网上买的，临近婚

礼，但是东西却迟迟不到，淘宝物流显示东

西就在萧山，但是为什么快递员迟迟不给派

件呢？

由于，东西要得急，祁先生先后三次致电

中通快递，而三次所给的快递站点地址都不

一样。祁先生表示自己开车从萧山东跑到萧

山市区，新塘街道的站点已经搬走了，北干山

站点并没有找到，最后终于查询到自己的快

递就在家门口的中通高桥网点站，为何就在

家门口不派件呢？祁先生气不打一处来，直

接去了高桥站点理论。“其他站点仍在正常运

作，为何高桥站点就不派件了呢？你们老板

呢？让你们老板出来。”

而工作人员却反复强调“老板不在”，并

没有给出正面的回应。这或许就是中通高桥

网点无法正常运作的最大原因。后来经过祁

先生的证实，中通高桥站点的老板在年前就

已经失联，之后高桥站点一度处于“群龙无

首”的状态，附近居民的快递一度都是自己上

门取件的。

快递小哥透露：很多同事转行送外卖
其实，春节过后，萧山快递站点包裹堆

积，快递送达不及时的现象并非中通一家。

至于原因，网上流传起了这样一种说法：面对

饿了么、美团外卖、百度外卖这些互联网平台

的崛起，用手机点外卖很快成了一种生活方

式。不少快递小哥转行去送外卖了。

笔者也叫过外卖，本想趁着叫外卖的时

候，从外卖小哥处了解一下情况，谁知，外卖

小哥来也匆匆，去也匆匆，只留下一句，“迟到

的话平台会扣钱的”，就匆匆离去。另外，负

责萧山大成名座的一名快递小哥向笔者透

露：“很多人都去改行送外卖了，送一天外卖

能赚小两百，多了还会有奖励，而快递员每收

一个件只拿 1 块钱，延误还要交罚金。送外

卖的话，每天就是吃饭的时候最忙，平时还是

很空闲的，比送快递要轻松许多。但收入却

不低，送一份外卖的提成有五六块钱，远比快

递派件要高。”

至于快递行业和外卖行业收入差异的问

题，快递公司的负责人也表示：的确存在这种

情况。来自外卖行业的竞争也给快递行业的

招工带来了很大压力。一位快递站点的负责

人对笔者说，年后有几个资深快递员直接没

有来上班，都跳槽去了外卖业，造成站点的人

手缺乏，目前公司还在进行招聘。

去年以来，快递屡次“停摆”
一方面，人们的生活越来越依赖快递，但

另一方面，作为有着 200 多万从业者的快递

行业，屡屡出现配送滞留、网点停工，背后的

症结何在？作为典型的劳动密集型服务业，

快递行业直接吸纳就业超百万人，间接带动

就业超千万人。快递产业链中重要组成部分

就是快递小哥。一个人，一台车，就撑起了物

流环节中最困难的“最后一公里”。

然而，有数据统计，大部分快递员每天工

作 8 小时以上，每周工作 7 天，还有近四分之

一的快递员每天工作12个小时以上。然而，

劳累并不一定能够换来理想的收入，大部分

快递员月薪在 4000 元-6000 元之间。中国

劳动力不会一直廉价，快递小哥们并非免费

派送礼物的圣诞老人，他们也有现实的生活

和发展的需求。未来，随着物流需求的不断

增加，快递行业的发展也值得深思。

蒋亚明

开春了，快递行业却遇寒冬

春节假期结束，除了备受关注的返工“大

迁徙”外，一年一度的“跳槽”旺季的来袭也让

各大公司的HR头昏脑胀。既要抓住招聘旺

季，开展各项招聘工作，又要控制和预防人员

不必要的流失，留住人才。加之 2016 年，中

国实施全面二孩政策。对于刚刚迈入职场的

女大学生来说，“可能发生的两次生育”，会怎

样影响她们的求职就业呢？

招聘市场火爆，“看对眼”却寥寥无几招聘市场火爆，“看对眼”却寥寥无几
蒋亚明

“金三银四”
年轻人扎堆跳槽

刚刚进入职场，频繁跳槽真的好吗？自

从上次跟父亲打过电话后，李洋洋也经常问

自己这个问题。中文系本科毕业的她，在刚

毕业的时候，对所要找的工作并没有特别明

确的目标。“当时就想着先找一个工作干着，

骑驴找马，总会有最合适的。”但现在，这个

“女汉子”却步不前了。“我现在知道自己最适

合干的还是销售工作，但总有人力资源纠结

我刚毕业两年干了四份不同工作的经历。”

同样是去年才毕业的小周，在一家电视

台工作两个月后，也辞职了。他称这次辞职

为“说走就走的旅行”，因为小周想完成自己

大学里一直想做的一件事：搭车去西藏旅

行。至于接下来要找什么工作，小周也没有

明确的规划，一切等旅行回来再做安排。

在刚刚参加工作的年轻人群体中，像李洋

洋和小周这样“闪辞”的情况并不鲜见。一方面

是企业招人难，另一方面年轻人换工作的频率

也高，因此虽然节后招聘市场火爆，但往往“一

见钟情”，当场签订就业协议的也比较少。

对于初入职场的一些年轻人的跳槽行

为，某保险公司HR陈杰抱着乐观的态度。“现

在年轻人的职业选择更多样化，这样也便于找

到和他们能力、喜好最匹配的工作，在长远看

来这对他们的职业生涯是好事。”他认为，跳槽

是初入职场的年轻人走向成熟的路径之一。

“骑驴找马”
协议就更难成了

昨天，笔者在萧山某房地产销售中心门

口看到了一张招聘启事，刚进门，了解了一下

工作要求之后。一位房地产销售负责人就迎

了上来并说道，“小姑娘，销售干不干？干的

好，一个月工资可以上万！”还没来得及等笔

者回答，对方继续问到："刚毕业吧？是不是

本地人？”笔者如实回答之后，对方介绍到自

己的公司的企业文化，和公司处于上升期，求

贤若渴的现状。”稍作了解之后，该销售负责

人无奈地称，我们单位今年要招二十个人左

右，来咨询的人非常多，但真正愿意坐下来投

简历，诚意满满地聊些具体事项的人非常少，

大多数人处于观望态度。”

“二月中旬我刚刚参加了杭州和平会展

中心的招聘会，岗位是多的，技术类的管理岗

位除了工作经验以外对于学历也是有要求

的。待遇一般的，我核算了一下还不如回老

家找呢，过年的时候老家那边的技术工行情

我也了解过了，和以前相比待遇还是提升了

不少的，今年早点过来就是为了再了解一下

萧山这边的行情，如果没有特别明显的优势

的话，今年打算回老家发展了。”来自四川的

小伙子张波前几年一直在萧山从事车间技术

工的工作，过完年初七就回来，开始关注新工

作了。

杨灿灿来自衢州，和风尘仆仆从外地赶

来萧山的求职者不一样，她已经在萧山工作三

年了，是来招聘会“骑驴找马”的。“从个人的发

展角度来讲，年后选择跳槽更加符合自己的职

业规划。”目前在行政岗位上的她拥有丰富的

经验，精装打扮的她面对面试官毫不怯场，面

试的对话中显得自信满满。杨灿灿称，这两年

差不多年收入都有8万左右，而且她并未从原

公司辞职，只是趁着周末不上班，去招聘会看

看有没有更合适自己的工作而已。

二孩政策放开后
女生找工作更难了

“二孩政策放开后，我们女生找工作更难

了。”一位大学女生对同伴说。“是啊，现在生二

胎很多的嘛，单位总觉得你们女孩子要生二胎

的，所以肯定会早早结婚，早早把一胎生掉，然

后不知道什么时候又要生第二个了，一堆麻烦

事，可怜我连男朋友都还没有呢！”另一位女生

说，“去年下半年我投了十几份简历，到现在一

个通知面试的电话都没接到过。”

“我们HR部门现在压力很大，公司各部

门的女员工，尤其是行政、文员类的，这两年

都一个接一个地请假生二胎，导致很多部门

领导都焦头烂额，这次领导向我提出来，今后

招文员、招财务都最好是男的。他们的这个

想法，说实话我是理解的。一个人请假，常常

要部门同事帮忙分担，会带来工作负荷过重、

加班劳累、同事不满等很多问题。但是，不招

女员工这个要求，大大增加了我们招人的难

度。最后实在招不到了，也只能招女的进来

的，这个也没办法。”吴经理无奈地说。

“我目前的工作单位是亲戚帮忙找的。

之前已经换过两个单位，毕业前我在一家单

位实习，那家单位有两个女同事回家生小孩

了，开会时，我听到领导当着所有人的面，说：

‘以后不要招女的了，太麻烦了！’那一刻心里

的滋味很不好受。”

小刘也是去年毕业，留在杭州，“我们大

部分女孩子也就是普通人，个人能力不是多

么出类拔萃，其实我们很愿意拼搏事业，但就

业前景总体上真的不算好，个人问题也是家

庭问题，有时候想想真的很无奈，鱼和熊掌不

能兼得，但是社会不应该把这样的压力最后

全部转嫁到女性身上呀。”


